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　　新华社东京 7 月 20 日
电（记者姬烨、苏斌）国际奥
委会主席巴赫透露，在过去
的 15 个月，他经历了焦虑
和失眠，如今他终于等到了
东 京 奥 运 会 即 将 开 幕 的
时刻。
　　这位 67 岁的德国人在
20 日开幕的国际奥委会第
138 次全会致辞时，动情地
向现场的 80 多名国际奥委
会委员说：“是的，我们终于
来到了东京。因为全球疫
情，被迫和你们隔开很长时
间，再次面对面见到你们，
真 是 一 种 非 常 特 别 的 感
受。”
　　自 2020 年 1 月以来，
国际奥委会全会有两次都在
线上举办，包括巴赫连任主
席的第 137 次全会。如今，
全会终于回到线下，委员们
都佩戴口罩，每人一张小桌，
大会发言的话筒也在每次发
言之后进行消毒。媒体则只
能 通 过 收 看 转 播 来 采 访
报道。
　　“我们今天可以相聚在
此，要感谢全球各地的医护
人员、健康工作者和志愿者
们英雄般的付出，让我们向
这些真正的冠军致敬。”巴
赫说。
　　去年，在疫情暴发之后，
国际奥委会与东京奥组委经
过与各方不断商议、评估，最
终发布联合声明宣布奥运延
期一年举行。
　　巴赫再次回忆了那时
的决策过程。“在去年疫情
刚刚暴发时，我们和日本伙
伴面临一个选择：取消或者
推迟（奥运会）。没有其他
选项。”
　　巴赫说：“取消对我们
来 说 是 最 容 易 的 解 决 方
式，还能获得保险赔付，并
直接转到巴黎 2024 年奥
运 会。但 实 际 上 ，取 消 奥
运 从 未 成 为 我 们 的 选 项 ，
国际奥委会不会抛弃运动
员。”
　　因此，国际奥委会决定
史上首次延期举行奥运会。

“今天，我可以坦言，当初我
们不知道这件事有多复杂，但有一点是明确的，
那就是我们不会贪图保险赔付，我们需要为举
办这届奥运会投入更多。”
　　巴赫介绍，他们设定了三个目标：一是举
办一届延期的奥运会；二是支持奥林匹克各
方 度 过 危 机；三 是 强 调 体 育 在 当 今 社 会 的
作用。
　　“通过完成这三个目标，我们来到了今天。”
巴赫说，“过去 15 个月，我们需要在非常不确
定的条件下做出决策，每天都会遇到质疑。我
们一起商议讨论。有时候晚上会失眠。和世界
其他地方的人一样，我们也不知道未来会变成
什么样子。”
　　“有人问我们为何没有显得很焦虑，还有人
把这解读为我们不惜一切代价盲目推进。”巴赫
停顿了一下，又说，“如果作为奥林匹克运动的
领导者，国际奥委会也火上浇油，无疑将引发关
于奥运会的更多质疑……这就是为何我们抗住
了疫情的巨大压力。”
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　　国际奥委会第 138 次全会 20 日表决通过，
同意在奥林匹克格言“更快、更高、更强”之后再
加入“更团结”。
　　这是自 1894 年“现代奥林匹克之父”顾拜
旦建议设立奥林匹克格言后的第一次更新。国
际奥委会介绍，当初，设立格言是为了表达体育
运动的卓越含义，100 多年后的这次更新，是为
了完善国际奥委会的目标，即围绕体育的价值
观，通过体育来鼓励全球更加团结。
　　一年多来，国际奥委会主席巴赫已多次强
调团结二字。
　　 2020 年 6 月 23 日的国际奥林匹克日，巴
赫通过各国家和地区奥委会向全球致以视频问
候。他在致辞中表示，在面临全球性新冠肺炎
疫情危机、未来充满不确定性的困难时期，“我
们比以往任何时候都更需要体育精神，那就是
我们共享的卓越、友谊、尊重和团结的奥林匹克
精神。”
　　其实，卓越、友谊、尊重是一直倡导的奥林
匹克价值观。团结、和平和尊重等内容，则蕴含
在奥林匹克精神中。
　　无论价值观还是精神，巴赫都在不断强调
团结二字的重要性，这也反映了国际奥林匹克
大家庭、全球体育界，乃至全世界民众，在面对
新冠肺炎疫情挑战下的共同心声。
　　东京奥运延期一年，许多赛事延期或取消，
国际体育交流遇到障碍，奥林匹克运动面临艰

难时刻。面对质疑，巴赫曾鼓励大家说：“在
不知道这条隧道将要走多久的时候，我们希
望奥运火炬能在隧道尽头成为一盏明灯。”
　　历经种种波折后，当奥运会即将开幕时，
当不少一生只有这一次圆梦机会的运动员们
相聚东京时，巴赫说：“奥运会的意义是让全
世界相聚在一起。”

　　的确，这是疫情下全球最大规模的一次
体育盛会。一年多来，当各国、各地区选手和
民众间面对面交谈成为奢望、隔着屏幕交流
成为常态时，奥运会的坚持和顺利举办，无疑
将为世界回归正常的社会生活，建立交流、信
心、信任和理解，推开一扇门。
　　奥运会所蕴含的奥林匹克精神以及文化

体育交流，让世界变得更加美好，这是一些奥
运参与者的切身体会。
　　在东京迎来体育报道生涯第 12 届奥运
会的澳大利亚资深记者特蕾西·霍尔姆斯说，
世界因奥运而相聚在一起，这是其他什么都
无法复制的。而当运动员们从世界各地聚到
一起，本身就是在帮助彼此增进理解，帮助人
们创造一个更加美好的世界。
　　曾参加过 1960 年罗马奥运会皮划艇项
目、现年 90 岁却仍坚持要去东京看奥运的菲
利普·科尔斯回忆说，他记得 1942 年在澳大利
亚的海滩，曾看到过带刺的铁丝网和海里的潜
水艇，令他感到战争阴云的恐怖。但他更忘不
了的是，二战后的奥运会，当人们一次次相聚
在奥运村时，他看到了一个全新的世界———

“人们相互握手，把手臂搭在彼此的肩膀上”。
　　“这种感觉很难解释，每个人都有着奥林
匹克精神。”他回忆说。“如果有人问我什么是
奥林匹克精神，那必须他们亲身去感受。”
　　此刻，在距离东京奥运会开幕还有不到
3 天时，奥林匹克格言加入“更团结”，无疑将
以体育的精神和名义，以载入史册的“更快、
更高、更强——— 更团结”，激励和鼓舞着全世
界，更好地应对后疫情时代。
　　团结，将是人类共同的答案。

（记者岳东兴、白旭）
新华社堪培拉 7 月 20 日电

100 多年后，奥林匹克格言为何加入“更团结”

这是在东京举行的国际奥委会第 138 次全会现场（7 月 20 日摄）。新华社发（IOC 供图）

新华社记者王沁鸥、朱翃、吴书光

　　国际奥委会主席巴赫说：“奥运会的意义
是让全世界相聚在一起。”
　　按照这个思路，机场就是最先能感受到奥
运氛围的场所。
　　疫情使人们彼此隔离太久，这几天的东京
成田机场俨然成了世界上一个找回了些许地球
村意味的地方。来自不同地域、操着不同语言
的人们，突然又能如此密集地汇聚到同一片屋
檐下，尽管各自抵达后便匆匆离开，隔着口罩
和防护面罩甚至看不清彼此的面庞。但此情此
景，仍令人一时间有些恍惚。
　　这种感觉，日本志愿者中村女士想念很久
了。作为机场组的志愿者，她在奥运会期间的
工作是在机场通道迎接和欢送运动员。理论
上，她的工作内容也包括引导媒体记者去往大
巴站。但疫情下，各国媒体都早早预订好了自
家车辆，不太需要她的帮助。
　　因此用她的话来说，为奥运会服务的十天
里，她最主要的工作就是：“欢呼！”
　　“会有些累吗？”记者问。
　　“并不会。”中村说，她刚刚欢呼着迎接
完美国代表团，但她并不认识那些运动员，
“今天还有中国、加拿大、阿根廷，我是所有
国家运动员的粉丝！”
　　东京奥运会因疫情推迟一年，期间， 8
万志愿者中有约 1 万人退出，而中村选择了
留下。已经退休的她年轻时曾留学英国，后来
又游历法国、德国、西班牙等国家。回到日本
后，她成了一名英语老师。
　　“我去过很多国家，也从不同国家学到了
很多东西，但那都是很久很久以前的事了。”
中村说，她很想念那些时光。
　　作为体育迷，她同样想念现场看比赛的
感觉。本以为今年，自己终于能去现场看一
次奥运级别的比赛。但日本疫情防控形势再
次严峻，东京地区的所有比赛只能空场进
行……
　　“很遗憾，但这就是现在全世界的现
实。”中村说，“我希望，在这样困难的情况
下，日本人民还能用温暖的心去欢迎来自全世
界的朋友。”
　　“你真的觉得奥运会能让日本受益吗？”
记者追问。
　　“经济上，很难讲。”中村很坦诚，“但
当奥运会开始后，日本人民在电视上看过比
赛，一定会感受到一些东西，一些关于不同国
家间的人聚在一起才有的东西。”
　　“那会是日本真正能得到的遗产。”
她说。
　　中国队从通道走出时，中村大声呼喊着
“加油”。一句带着兴奋语气的中文也从记者
耳边传来：“那真的是中国队吗？”
　　于是记者见到了刘超，一名已经在日本生
活了 15 年的中国人。他刚从上海返回东京，
妻子和两个孩子在机场迎接他。在取行李时，
刘超恰巧碰到了中国代表团的大部队。

　　“奥运会一定会看女排，因为她们是中
国体育精神的一个象征。”刘超说，日本媒
体对中日女排在奥运赛场上的再相逢相当关
注，上了年纪的老华人华侨更是天天都在等
着看比赛，他们全家也一定会守在电视机前
给中国队加油。
　　“身在国外，对中国队的比赛肯定更关
注。也不是说非要等着看拿金牌，但是家人
一起看比赛，是种仪式吧。”
　　他还说自己是广州恒大的球迷，只要恒
大来日本关东地区比赛，他都会和华人华侨
朋友们结伴到现场。大家每次都会举着一面
巨大的国旗，在看台上唱国歌，

　　说着说着，刘超才意识到，疫情以来，
自己已经很久都没有在异国他乡看过祖国队
伍的比赛了。
　　他带着家人在机场出口留了一会儿，冲
自己已经不知道名字的年轻运动员们喊着
“加油”，然后目送他们离开。
　　到达大厅里，各国代表团不断匆匆而
过。记者尝试与运动员交谈，但总会被好心
的志愿者提醒要保持社交距离，双方有时都
听不清对方的声音。一名美国选手认出了接
机队伍里的一名熟人，兴奋地伸出手去，但
也仅限在空中挥舞。
　　按照规定，她不能与对方拥抱。

　　这是一届非典型的奥运会——— 很多老
“奥运”们都这样说。严格的防疫规范
中，运动员、教练员、官员、媒体、志愿
者……每一类人都有自己被限定的活动范
围。客观地说，曾经那种可以打破成见、
包容陌生、自由交流的奥运氛围，并没有
完全恢复。
　　但也依旧有人在这里重逢，有人在这里
忆起乡愁。
　　这至少为人类重回正常的社会生活，并
重新建立珍贵的信任和理解，推开了一
扇门。

新华社东京 7 月 20 日电

与世界重逢

　　新华社东京 7 月 20 日电（记者周欣、王沁
鸥）20 日，国际奥委会第 138 次全会一致通
过，滑雪登山运动成为 2026 年米兰-科尔蒂纳
丹佩佐冬季奥运会正式比赛项目。中国登山协
会攀岩部主任、国际滑雪登山联合会国际裁判
厉国伟表示：“希望看到更多的中国滑雪登山运
动员和裁判出现在国际赛场上。滑雪登山也必
将吸引更多的青少年积极参与这项运动。”

　　国际裁判苏菲说：“期待这个充满速度与
激情的项目带来的精彩演绎！更希望届时有
中国选手的身影出现在赛场上！”
　　滑雪登山国家青年队教练张娜说：“滑雪
登山这项运动在中国兴起十几年，终于迎来
了新的曙光，此时我的内心无比激动，希望在
冬奥会赛场上看到中国运动健儿争金夺银的
身影！”

　　国家青年队教练金煜博表示：“这燃起
了我的斗志！希望我和我的学生都能有站
在领奖台上的机会，奥运赛场是体育人的天
堂！”
　　在 2020 年洛桑冬青奥会上获得女子短
距离和越野赛两个第四名的索朗曲珍非常激
动：“真是难以置信，我梦寐以求的梦想终于
可以实现了。我用汗水浇灌着整片雪场，等

的就是为国争光的那一天！接下来我会更加
严格要求自己，努力刻苦训练。”
　　滑雪登山是 1924 年首届冬奥会正式项
目，如今再度回归。对此，中国登山协会新项
目部赛事总监、国际裁判张耀华说：“滑雪登
山项目重回冬奥大家庭，给这个项目在国内
发展带来新希望的同时，也给我们带来了新
的挑战，2026 中国队加油！”

入奥了！中国滑雪登山喜迎新挑战

  7 月 20 日，中国皮划艇激流回旋队队员陈诗在训练中。当日，中国皮划艇激流回旋队运动员在东京葛西皮划艇激流回旋中心
进行训练，备战东京奥运会比赛。                             新华社记者潘昱龙摄

　　据新华社东京 7 月 20 日电（记者马锴、
卢星吉）东京奥运会将于 7 月 23 日开幕，作
为奥运会持权转播商，中央广播电视总台派
出历届奥运会规模最大报道团队，并搭载 4K/
8K 超高清转播系统等新技术，以“一体制
作、融合传播”的报道理念做好准备，静待
开幕。
　　据介绍，本届奥运会中央广播电视总台
分批次派出近 800 人前方报道团队，包括奥
运报道团队 360 人、奥运赛事信号制作和技
术支撑团队 316 人和残奥会相关工作人员 120
人。无论是人员规模，还是整体技术架构，
此次报道团队都是历届奥运会规模最大的
一次。
　　在东京奥运会上，总台报道团队创下多
项历史新高：主演播室达 177 平方米，为历
届奥运会前方报道占地面积最大；搭载 4K/
8K 超高清转播系统，配备 8K 超高清摄影机
和 8K 超高清编辑工作站；携带设备器材多
达 1 2 0 0 箱 ， 规 模 比 里 约 奥 运 会 大 了 一
倍……
　　据悉，为积极构建“ 5G+4K/8K+AI ”
战略布局，总台在新技术的使用上也做了新
尝试，包括面向 4K/8K 新技术的应用，在田
径和游泳中心设立单边包装制作系统，并在
中 国 队 优 势 项 目 上 投 入 大 量 单 边 制 作 资
源等。

中 央 广 播 电 视 总 台

东京奥运会报道蓄势待发


